

EL UNIVERSO

DIARIO DEMOCRÁTICO-GUBERNAMENTAL

CIENTIFICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

VALENCIA: Viernes 20 Enero 1882.

PRECIOS DE SUSCRICION.

AÑO IV	Por un mes.	Trimestre.	Semestre.	Año.
En Valencia.	Ps. 1.75	Ps. 5	Ps. 9.20	Ps. 17.50
En el resto de España.		5.50	10.50	20
En el extranjero.				25

Los precios últimos, con el aumento que el timbre reclama.

REDACCION: Salinas, 23.—ADMINISTRACION: Salinas, 16. Imprenta.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS.

	En 1.ª plana.	En 2.ª y 3.ª.	En 4.ª.
Para los señores suscritores.	Ps. 0.25	Ps. 0.10	Ps. 0.05
Para los que no lo son.	0.50	0.20	0.05

Números sueltos, 10 céntimos de peseta.

NÚM. 6

RANON MORA,

calle de la Paz, núm. 3, principal.

Compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado y locales de Valencia y Barcelona. Se reciben órdenes para la compra y venta de los mismos, en las Bolsas de Madrid, Barcelona, París y Londres. Igualmente continúa comprando todos los valores pertenecientes al Empréstito de 175 millones de pesetas como son recibos, facturas, láminas y residuos.

VILLANUEVA Y C.

Gran surtido de abanicos de invierno para bailes, bodas y teatros. Novedad en sombrillas de lujo paraguas y bastones.

CALLE DE LA PAZ, 3, esquina a la de Luis Vices.

ADVERTENCIA IMPORTANTE.

Rogamos á las autoridades civiles y militares, así como á las empresas, corporaciones y demás personas que nos favorezcan con sus avisos ó anuncios, que desde hoy se dirijan á las oficinas de EL UNIVERSO, diario democrático-gubernamental, instaladas en la calle de Salinas, núm. 23, piso bajo, frente á la imprenta de la Viuda de Ayoldi.

Los que eran suscritores de EL Mensajero recibirán EL UNIVERSO, pues son idénticos los intereses y la redaccion de la actual empresa.

LA TELA DE PENÉLOPE.

La union democrática es el sueño ideal de casi todos los republicanos; pero conveganos en que es, tal como se pide, imposible. Incomprensible empeño el de ciertos políticos que quieren sujetar á la voluntad y al capricho lo que no hay fuerzas humanas que lo determinen, como acontece con la formacion de todos los organismos sociales. Es una generosa tentativa digna de mejor suerte; pero confesemos que los patrocinadores de la union, ó son muy torpes, ó poco afortunados. No ya banquetes, ni manifestaciones, ni brindis, ni promesas de revolucion, ni meetings, ni conferencias, ni juventud entusiasta, ni nada de aquellas famosísimas trilogías, pues todo ha sido efímero y circunstancial; ahora abogan por su causa en nombre de algunos periódicos republicanos que se han adherido á una especie de tregua ó capitulacion honrosa, ideada por ciertos colegas madrileños, para evitar espectáculos tristísimos.

Y La Discusion, ese antiquísimo diario democrático, que si no tuviera otros fines que llenar, dado su abolengo, seria demostracion incontrovertible de que las razas degeneran; saca consecuencias peregrinas de esas, al parecer entusiastas adhesiones, y ve ya en vías de realizarse la tan decantada union. ¿Pero en qué términos lo dice? Pues precisamente condenando la coalicion que defienden otros colegas. Sin ir mas lejos, El Mercantil Valenciano (que es uno de los periódicos adheridos al acuerdo de la prensa madrileña), en un discreto artículo que publicó anteayer, titulado «Preparamos la solucion.» propone como base para una coalicion el Código inmortel de 1869, expresando que la coalicion republicana ha de surgir y ha de ser oportuna en el momento en que la nacion manifieste su voluntad contraria á los efectos de la politica restauradora. Y al mismo tiempo, que esto decia nuestro colega local, el diario de D. Bernardo García estampaba en un artículo de fondo las siguientes apreciaciones:

«Desde luego la actitud de la prensa de provincias revela las aspiraciones de los demócratas á unirse y entenderse, haciendo que desaparezcan recelos y temores que nunca deben abrigarse entre hermanos. ¿Por qué no hemos de unirnos los unos con los otros, ya que esta union no exige ninguna clase de sacrificios por parte de nadie? ¿Por qué hemos de paralizar este regenerador entusiasmo, que toda la democracia muestra por reconquistar sus perdidos derechos, alcanzando el triunfo para sus principios?»

Precisamente por entender que va encaminado á enfriar ese entusiasmo, amen de las dificultades que envuelve y de la contradiccion que supone, es por lo que hemos con grande empeño y constancia combatido siempre la coalicion.

¿Qué es ésta, en efecto, sino una verdadera manifestacion de desconfianza?

No os unais, vosotros demócratas que profesais tales ó cuales opiniones en cuanto al organismo de la Republica, con aquellos otros que las profesan diferentes, porque de esa union pueden resultar males sin cuento.

¿No es esto lo que dicen los coalicionistas?

¿Y qué es esto sino sembrar la sospecha y el recelo que precisamente se trata de combatir?»

Luego El Mercantil Valenciano, á pesar de su buen deseo y de su republicanism, segun La Discusion siembra la sospecha, el recelo y la desconfianza entre los demócratas con su propaganda coalicionista.

Y si esto sucede entre periódicos afines, ¿qué hemos de decir nosotros? Este nuevo aspecto que tomaba la union no prospera, ó mas bien, no llega á tener vida, pues solo á La Discusion, que vive de ilusiones, le es permitido entusiasmarse con la actitud de la prensa de provincias.

Sensible es que nosotros mismos tengamos de que insistir en marchitar esperanzas de algunos ilusos, puesto que demócratas somos y aconsejados por la propia experiencia, repetimos lo que ya tenemos olvidado de sabido: que la union es imposible tal como la piden sus mantenedores, pues los partidos políticos no son sociedades anónimas, formadas en virtud de contrato, ni los programas políticos, tratados comerciales estipulados entre hombres de negocio, sino que tanto aquellos como estos se engendran al calor de los sucesos mas trascendentales y toman vida cuando tienen razon de ser y se ajustan á las leyes de la historia.

La union democrática hasta el presente no ha pasado de laudable aspiracion y optimista propósito. Como la tela de Penélope, la tejen y destejen sus mas esforzados paladines para entretener sus ocios políticos y guardar fidelidad á la dama de sus pensamientos.

Nosotros, solo diremos una cosa para terminar, y es, que mientras la malthra union no tenga otros defensores que los actuales, jamás la veremos realizada.

LOS PROYECTOS DE ENSEÑANZA.

Como pensamos consagrar algunos artículos á esta importantísima cuestion, creemos conveniente tomar acta de los trabajos y estudios que la Direccion del ramo tiene á la vista, para proceder á la reforma proyectada de la ley de Instruccion publica.

La opinion que domina en aquel centro oficial acerca de la reforma que debe introducirse en la enseñanza superior ó profesional, ya la indicamos hace unos dias. Ligeras modificaciones en cuanto á la enseñanza de facultad, y éstas han de ser relativas á estudios técnicos y de aplicacion.

La segunda enseñanza necesita, á juicio de las personas que de ella se ocupan, una reforma mas amplia: los estudios de aplicacion práctica han de ser objeto preferente de ella, y las escuelas de artes mecánicas y de aplicacion, que ahora se hallan en estudio, tendran cabida en el nuevo proyecto de ley. Segun opinion autorizada, se crearán tambien talleres agregados á ellas, señalando en los venideros presupuestos una partida suficiente para su creacion y desarrollo.

Pero donde la reforma que se proyecta ha de ser de mayor trascendencia, es en la primera enseñanza, si prevalecen las tendencias que actualmente reinan en el ministerio de Fomento.

Hasta 1850 no empezó realmente la organizacion de la primera enseñanza. Pocos eran en aquella época los maestros que poseian títulos profesionales, y en cuanto á las maestras, no excedian de 100 las que tenian dicho título.

Esta situacion tristísima de las escuelas de nuestro pais se veia comprobada en los presupuestos generales del Estado, que en el año á que nos referimos señalaban 18 millones de reales para la primera enseñanza.

La reforma que entonces se hizo en esta clase de enseñanza, y el gran impulso que despues se dió á la creacion de escuelas, vienen á determinar un notable progreso, hasta el punto de que en los 15 años que median de 1850 á 1865, se duplica el número de niñas de ambos sexos que concurren á las escuelas, y pasan de 8.000 las que se crearon en dicho periodo, poseyendo todos los profesores su correspondiente título.

Segun consta en los Anuarios de estadística, y en este punto están conformes con los datos oficiales, en 1850 concurrían á las escuelas—en cifras redondas—unos 60.000 niños de ambos sexos, y en 1865 pasaban de

1.300.000; el aumento, por consiguiente, excede en mas de 700.000 alumnos.

Comparando ahora este aumento con el que la enseñanza primaria ha obtenido en los quince años que median de 1865 y 1880, que son los últimos datos oficiales que tenemos á la vista, la concurrencia en las escuelas de primera enseñanza es, si mayor que en aquella fecha, pero no acusa un progreso tan notable como era de esperar.

En 1880, el número de alumnos de ambos sexos, que asistieron á las escuelas públicas y privadas se eleva á la cifra exacta de 1.769.602, y el aumento que se observa en este periodo no arroja mas, sobre el anterior, que 469.602 alumnos, ó sea, 130.398 menos que el anterior.

Este desequilibrio que se nota, cuando se estudia el progreso que ha tenido la primera enseñanza durante uno y otro periodo, se le explican muchos por el mal que á su juicio produjo la libertad en que se dejó á los pequeños municipios de consignar ó no en su presupuesto la partida correspondiente para el sostenimiento de su escuela.

Precisamente, dicen, fueron las escuelas de las pequeñas localidades las que mas dificultades ofrecieron para su creacion, y por este motivo no debió autorizarse, bajo ningún concepto, la supresion de aquellas, y el Estado debió prestarlas el auxilio necesario para su sostenimiento.

El mal que se observa al estudiar esas cifras, anaden otros, está en la ley, que es deficiente, y en la organizacion de la primera enseñanza, que es viciosa y rutinaria.

Estas y otras razones son la causa de que la Direccion de Instruccion publica estudie la reforma de la enseñanza primaria, y despues de examinar la organizacion que tiene en otros países mas adelantados, piense muy seriamente en prestar auxilio á las escuelas de las pequeñas localidades, distribuyendo en el primer ensayo, la suma de 2.500.000 pesetas, que distribuidas entre personal y material vengán á favorecer el progreso que de algunos años á esta parte se desarrolla con visible lentitud.

BOLETIN INTERNACIONAL.

FRANCIA.—Ahora que en la vecina República están tan exaltados los ánimos por la grave cuestion religiosa, ahora que los ministros del altar iniciaban el sistema de protestar desde el púlpito contra la conducta del gobierno, el obispo de Limoges Mons Lamazon, ha dirigido una notable pastoral al clero de su diócesis, de cuyo sensato documento tomamos los siguientes párrafos para que pueda saborearlo la gente ultramontana.

«La política—dice el virtuoso prelado—no es de condicion bastante noble ni elevada para merecer los honores de la sagrada cátedra. Recordemos lo que en Francia ocurre desde hace un siglo. En ella vemos sucederse los regimenes mas diferentes y aun los mas opuestos. Tan pronto es la libertad, tan pronto la autocracia quien vence; tan pronto la licencia con el desorden en las ideas, los disturbios en las calles; tan pronto el régimen del sable con su obligado complemento la compresion y el mutismo.

«No hemos visto el sufragio universal glorificar con frenesí un régimen gubernamental, y algunos meses despues reprobado con un andor no menos frenético?»

«El púlpito cristiano no debe descender á una esfera tan amovible, no debe ocuparse de intereses tan exclusivamente humanos, y no debe, con mayor razon, mezclarse en las luchas y rivalidades de los partidos. Es, pues, preciso predicar el Evangelio, el Evangelio, tan solo, es decir, el amor á Dios y al prójimo.»

«Se sube al púlpito para curar, no para indisponer, para enseñar, no para reír. Un cura debe serlo de todos sus feligreses, un obispo debe serlo de todos sus diócesanos. No debe, por tanto, ajar ó malquistarse con aquellos que sobre las cuestiones abandonadas á las controversias de los hombres no piensen como él. Seria disminuir la religion el adaptarla á un régimen político. Demos al César lo que es del César; á Dios lo que es de Dios. En nombre de los sagrados derechos de la libertad humana, el clérigo puede tener sus preferencias políticas, pero no es clérigo para afirmarlas y hacer de ellas propaganda desde el púlpito.»

INGLATERRA.—Gran expectacion reina en Inglaterra por la aproximacion de la apertura de las Cámaras. Todos se preguntan qué hará el gobierno ante el problema de Irlanda y ante el que los «obstruccionistas» le plantearán en el Parlamento?

Mr. Gladstone ha manifestado algo de sus propósitos en un discurso pronunciado como simple ciudadano ante sus terratenientes de Hawarden.

Declaró en él que la situacion del agricultor inglés ha mejorado mucho desde que se abolicieron las leyes sobre cereales y mejorará mucho mas en lo sucesivo de seguirse las corrientes librecambistas que parece están ahora en boga en la Gran Bretaña.

Dentro de pocos dias se hallara reunido el Parlamento.

M. Gladstone se propone plantear desde luego las medidas que tiene estudiadas, tanto sobre los asuntos de Irlanda, como sobre

la reforma de reglamento interior de la Cámara, la cual es importantísima para resolver de un modo ú otro la situacion del Reino-Unido.

ALEMANIA.—A juzgar por las noticias de Alemania que diariamente se reciben, el canceller Bismarck despues de la derrota parlamentaria que acaba de sufrir en la cuestion de las leyes de Mayo, se halla á punto de sufrir otra en la que está tal vez mas interesado todavía, que en la anterior. Trátase de la del monopolio del tabaco. La agitacion contra esta medida crece por dias, casi por horas, al decir de importantes periódicos alemanes. Diariamente llegan al parlamento peticiones y solicitudes contrarias al criterio de Bismarck.

La situacion del gran canceller es muy poco halagüeña, sus mas queridos proyectos se estrellan contra la opinion pública y la del Parlamento, sus negociaciones con el Vaticano lo ponen en situacion imposible, sus semi-alianzas con Turquia lo hacen caer casi en el ridiculo, y el atentado á las ideas modernas que acaba de cometer aconsejando á su soberano el golpe de Estado de que trata todavía la prensa periódica europea, se capta la animadversion de todos los liberales de Europa.

Triste empeño, que quizás debiera atribuirse á achaques de la edad, es el suyo de amparar en los últimos años de su vida su brillantísima historia política que lo inmortalizará!

BELGICA.—Un periódico belga refiere que en muchos pueblos del distrito, los curas párrocos están negando los Sacramentos á los padres de los niños que asisten á las escuelas municipales, así como tambien á los electores que no se han comprometido á votar por los candidatos clericales.

En vista de esta actitud, los vecinos han acordado seguir el ejemplo de Burzenol, y elevar una exposicion á las Cámaras pidiéndoles rebajen los haberes de sus curas respectivos, pues que solo desempeñan de una manera incompleta unas funciones, por las cuales el Estado les paga entero su sueldo.

Esta determinacion, que comienza á generalizarse, ha producido algun efecto en el clero recalcitrante.

AL POR MENOR.

Dice un diario conservador que la visita de los reyes de España á Portugal acaso envuelva algun proyecto de matrimonio.

¿Contra quién?

Los que trataban de establecer un «Centro Valenciano» en la corte, andan á cachetes por pescar la presidencia.

Todos rivalizan en amor á Valencia. Pero nos quedaremos sin Centro. Que cuando se trata de figurar, se pierde hasta el equilibrio.

A propósito de centro. Tambien los andaluces residentes en Madrid tratan de constituir otro que represente á la tierra de Santa Maria.

A este paso, la capital de España va á convertirse en una delegacion de provincias.

Nuestros diócesanos no se dan paz ni reposo en fulminar anatemas.

A parte del de Santander, que bien mereceria ser primado, el de Plasencia ha excomulgado á los redactores, lectores y colaboradores de El Extremeño; el de Zamora ha mandado recoger un libro titulado «La Aleluya», excitando á la clerecía, so pena de suspension y á los fieles bajo la de lata censura á entregar inmediatamente los ejemplares que topen; y el de Jaen, ha condenado un artículo de El Linares, denominado «A mi hijo», y apercibido por primera y última vez al periódico.

Si continúan soplando estos vientos, ¿á dónde vamos á parar?

El representante de España en Constantinopla, por conducto del Gobernador civil de esta provincia, ha remitido á D. Alfonso una caja que contiene papeles de música.

Dicha caja va envuelta con un número del periódico La Mañana.

Y en fin, todo una caja de solfa.

A 2.700 ascienden ya las recomendaciones que ha recibido el señor ministro de Hacienda para las plazas de liquidadores de derechos reales.

En cambio no recibirá ninguna de los que pagan para que se les cobren esos derechos.

Averías neo-dinásticas. El anuncio de la aparicion de un nuevo diario, órgano del Sr. Moret y cómplices, ha coincidido con la rotura de la forma de La Opinion.

¿Qué! ¿Ya no saben ustedes guardar siquiera las formas?

Segun dice un periódico de Valladolid, los esfuerzos hechos para fundar allí un comité monárquico-democrático han sido infructuosos.

No entienden de monarquía los demócratas vallisollitanos.

Esas amalgamas solo tienen partidarios en las escuelas. Pero en las escuelas de primera enseñanza.

Parece que el diputado Sr. Cañamaque se propone interpelar al gobierno acerca de la peregrinacion zoológico-carlista de que tanto se habla.

El joven diputado tomará con calor, segun creemos, un asunto que á sus tendencias de bandería política añade la circunstancia agravante de ser su iniciador un Candidato.

OFICIAL

GACETA.

La de anteaer contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial la competencia promovida entre la sala de lo civil de la audiencia de Zaragoza y el gobernador de esta provincia.

Hacienda.—Reales órdenes declarando caducadas varias cargas de justicia.

Gobernacion.—Real orden resolviendo el expediente sobre separacion del barrio de Garagarza del término municipal de Deva.

Fomento.—Real orden disponiendo la adquisicion por este ministerio de 100 ejemplares de la obra titulada «Compendio de Dermatología quirúrgica.»

El Boletín de ayer contenía las siguientes disposiciones:

Ministerio de Hacienda.—Real decreto aprobando el reglamento provisional para el cumplimiento de la nueva ley sobre reforma de la renta del sello y timbre del Estado.

Reglamento citado.

Ministerio de la Gobernacion.—Ley abriendo al servicio público las estaciones telegráficas pertenecientes á las compañías de ferrocarriles.

Gobierno civil de la provincia.—Orden público.—Extravío de tres cédulas personales.

Diputacion provincial.—Anunciando la subasta para la ejecucion de las obras del primer trozo de la carretera de Puebla-Larga á Trucacer.

Acordando el ingreso de varios niños y ancianos en las Casas de Beneficencia y Misericordia.

Juzgados.—Edictos.

CRONICA GENERAL

La Direccion general de Establecimientos penales pide con urgencia una certificacion expedida por el arquitecto provincial, en la que conste haberse practicado las obras de reparacion y blanqueo del presidio de San Miguel de los Reyes, conforme en un todo con el respectivo presupuesto, para los efectos de la aprobacion de cuentas, y dicho facultativo se ha negado á expedirla fundándose en que aquellas obras no se han efectuado con arreglo al presupuesto formulado.

Pues ¿qué se han rebasado los límites que señaló el arquitecto provincial?

Procuraremos averiguar este negocio.

El día 30 de los corrientes, á las diez de su mañana, se celebrará la revista pericial de los campos de propiedad de D. Luis Escrivá y de D. José Romualdo Lliborós, acordada en el expediente instruido sobre la pretendida reduccion de una presa ó boca de riego y apertura de otra, sitas en término de Sueca, partidas de «Malvinar» y «Socarada.»

Se ha presentado á este Gobierno para su aprobacion el reglamento de la Sociedad-Filantropía de obreros en hierro en esta capital.

Ha presentado la dimision del cargo de regidor del ayuntamiento de Castiel-Fabil, D. Francisco Ramirez Martinez.

No habiéndose solicitado la plaza de médico titular de la Venta del Moro en el término que se señaló, el ayuntamiento de dicho pueblo ha acordado concedérsela á don Luis Gil Muñoz.

Anteaer fallecieron en esta capital y su término municipal, seis aduños y siete párvulos.

Se ha declarado cancelado el expediente de registro de cuatro pertenencias de la mina de lignito titulada La Fé, sita en el término de Villanueva de Castellón, y declarado franco y registrable dicho terreno.

Se ha concedido autorizacion para quemar fuegos artificiales y correr un novillo, á los vecinos del pueblo de Benavites el día 25 y con motivo de las fiestas que á San Pablo apóstol dedica aquel vecindario.

La Guardia civil del puesto de Oliva ha detenido anteaer á un sujeto que cazaba con redes y huron, ocupándole unas y otro.

Segue la cruzada contra la gente de mal vivir.

En la noche de anteaer fué encerrado en Serranos otro de los sujetos conocidos de la policia como sospechosos.

D. Vicente Ferruz y otros han solicitado de este gobierno el permiso necesario para acotar tierras de su propiedad al culti-

—Porque el autor se marcharía sin aplausos, pero no sin cenar. Un dato curioso. Los actores no se equivocaron en el ensayo. Ese lujo lo dejan para las representaciones.

Cantábase anteañoche la magnífica partitura de Bellini, «Il Puritani», y se había anunciado el siguiente reparto: Lord Arturo, Gayarre; Elvira, Sta. Lodi; Sir Ricardo, Laban; Enriqueta de Francia, Sta. Bavagnoli, y Sir Jorge, Villani; así es que no tenemos para qué decir que el teatro Principal estaba lleno, y mas que lleno llenísimo.

Hacia mucho tiempo que no oíamos en Valencia la famosa ópera del mas inspirado compositor italiano, y nos prometimos pasar agradabilísima velada, pues los artistas encargados de la ejecución de «Los Puritanos» son de esos que hacen concebir grandes esperanzas. Y dicho sea en honor de la verdad, no se vieron defraudadas.

El acto primero obtuvo notable interpretación por parte de los cantantes, coros y orquesta. La Sta. Lodi y nuestro compatriota Gayarre merecieron justísima ovación, diciendo con delicadeza y sentimiento la primera, el bellísimo canto de desposada.

En el acto segundo, cautivo de nuevo la Sta. Lodi al público, en la ejecución del tenorísimo andante *Qui la voce sua soave...* y muy especialmente en el allegretto *Vien diletto e in ciel la luna.*

El duo final de este acto, tan sublime como popular, encomendado á los Sres. Villani y Laban, *Suoni la tromba, é interridito...* fué aplaudido. Nada mas que aplaudido.

El acto tercero, fué el mejor éxito alcanzado anteañoche. Gayarre dijo su trova *A una fonte afito é solo*, con esa maestría y dulzura que le es peculiar, y en el conmovedor duo con Elvira, frasé con tanto sentimiento y lució de tal suerte sus poderosas facultades, que fanatizó al público que colmó de aplausos á los artistas.

El magnífico concertante final, brillantísimo, y sobresaliendo en el cuarteto la Lodi y Gayarre. Estos tuvieron que presentarse varias veces al palco escénico despues de terminada la obra, á devolver con afectuosos saludos, los aplausos, bravos y demostraciones de entusiasmo que se les tributó.

Á «LA NUEVA ALIANZA.»

UNA MISA DE REQUIEM.

Con este epigrafe apareció en las ilustradas columnas del diario *democrático-histórico-autonomista* del último martes, un artículo en el que se ocupa de la inspirada misa de Requiem escrita por nuestro paisano D. Salvador Giner, cantada por vez primera el día 15 de Enero del pasado año en la Iglesia de los Santos Juanes y juzgada favorablemente por toda la prensa de la capital en aquel entonces; y ahora, cuando ha transcurrido la friolera de un año y dos días, tiempo sobrado para hacer un detenido estudio de la obra, despues de haberse verificado varios ensayos y tres audiciones, se le ocurre al citado colega lanzar una *intencionada excomunion* contra la citada obra, tan intempestiva como la del célebre *Vicentino*, falta de lógica y solamente para que tenga eco entre algunos amigos del autor anónimo del artículo en cuestion.

Empieza el articulista por reconocer en el Sr. Giner profundos conocimientos en el arte divino que cultiva y dice: «Que el Sr. Giner conoce á fondo el contrapunto; que su composicion llena estrictamente todas las reglas de este difícil arte, no cabe dudarle, ni hay para qué decirlo. Así fueron igualmente apreciados la *originalidad* y la *inspiración* de los motivos ó temas musicales, y sobre todo, la *propiedad* y *analogía* de ellos con las situaciones dramático-religiosas á que se aplican: Pero ahí precisamente está la parte débil de la composicion que nos ocupa.»

En qué quedamos: ¿hay ó no inspiración? ¿hay originalidad en los motivos y analogía en su parte filosófica ó hay debilidad? (Qué cosa mas estraña! venir á decirnos primero una asercion para negarla á renglon seguido; probamos que reúne todas las condiciones precisas é indispensables de una obra de arte, y queremos hacer ver al instante que no lo es, viene á constituir un tira y afloja como decimos al principio, falto de lógica y hasta de sentido comun.)

Parece mentira que el articulista, tan metafísico en otras ocasiones, no haya caído en la cuenta de tan palmaria contradiccion.

Pero oigámosle de nuevo pecador arrependido de cuanto ha dicho anteriormente: «Originalidad, en el buen sentido, en el concepto ó acepcion artística de la palabra, no la hay; á lo sumo podrá decirse que hay arrebatos atrevidos de una fantasía *extravagante*; es decir, recursos que, á fuerza de querer ser extraordinarios y nuevos, rayan en lo inconveniente é *inadecuado*».

Es decir, que allá *propiedad* y *analogía*, y aquí *extravagancia* é *inpropiedades*. ¡Hombré, por Dios... á dónde vamos á parar.

Ahora viene, pues, el trueno gordo: «Fuera de esto, solo reminiscencias de los grandes maestros nos pareció encontrar en la misa de nuestro compatriota; ¡y cosa rara, tratándose de una obra religiosa! ¡Esas reminiscencias proceden todas ellas de la lirica profana ó teatral!»

¿Podrá citarnos el auior del artículo de qué obra profana proceden las tales reminiscencias?

Y para afirmar esta tesis dice: «Que no puede olvidar el Sr. Giner que ha pasado los mejores años de su vida en las orquestas de los coliseos.»

Luego á este paso, y si por permanecer en una orquesta de teatro, la inspiración ha de sujetarse á las ideas de la música profana, y tenemos que, de hoy en adelante, el que piense dedicarse á escribir música religiosa, habrá de sentar plaza de sacristan en alguna iglesia para escribir con mas propiedad; y siguiendo el hilo de las consideraciones, llegaremos á negarle al ingeniero de montes, por ejemplo, el que pueda ocuparse de hacer un verso ó el escribir sobre la música ú otra cosa que sea agena á su carrera.

¡Cuanto cinismo se necesita para escribir de este modo! Y aun dice mas en el párrafo que sigue:

«Debemos justificar nuestro aserto, y para ello, bastaríamos citar el toque de campana china en la *Sequentia*; los redobles de tambo-

solo han desobedecido á los plantones, sino que se han negado á satisfacer la dietas que de derecho han devengado aquellos.

Alcaldes hay en la provincia de Valencia que á la manera de los señores feudales se consideran como Sancho en su insula Barataria con mas autoridad que un emperador Romano, y se hacen sordos á las órdenes del gobernador, el cual predica en desierto. Otros que han remitido los susodichos inventarios lo han hecho tan mal, que no hay medio de entenderlos, dando el caso de corregir hasta cuatro veces algunos de estos por la secretaria de la Gobernacion.

Ayer oimos al secretario dar órdenes teminantes á los comisionados, pero ni aun con eso creemos se consiga maldita la cosa, á menos que no se les acorace.

Se ha dispuesto que D. Rafael Gasó y Gasó, aspirante de la clase de segundos de la seccion de portazgos, pase á auxiliar hasta nueva orden en sus trabajos á la de Fomento de esta provincia.

A las tres y cuarto de la madrugada de ayer se recibió en este Gobierno civil un telegrama del señor ministro de la Gobernacion, dando cuenta de la llegada de la corte á Madrid á la una y media de la misma, aclamaciones y demás de que han sido objeto durante su viaje los reyes de España.

Repetimos lo que digimos dias pasados. Ahora si que podremos dormir tranquilos.

El M. I. señor Decano accidental de la Facultad de medicina, presidente honorario de la Sociedad Escolar-Médica, ha nombrado para formar el jurado que ha de dictaminar sobre las memorias presentadas al concurso de premios de dicha Sociedad, y cuyos lemas publicamos en otro lugar de nuestro periódico, á los distinguidos profesores de esta escuela, doctores D. Francisco de P. Campá, D. Julio Magraner y D. Amalio Gimeno.

La última sesion celebrada por la misma corporacion vióse muy concurrida con motivo de la disertacion del Sr. Gallur y Navarro, sobre la muerte por el rayo; disertacion que fué brillantísima por las consideraciones médico-legales en que se extendió y que fueron causa de animada discusion, que sostuvieron los Sres. Cortés y Moreno, Navarro Puchades y Lopez Sancho. Dichos señores fueron muy aplaudidos al terminar sus discursos, como asimismo el Sr. Bolinches, que presidia la sesion y los resumió.

En la que se celebrará esta noche á las seis en punto, el joven socio D. Emilio Vidal Miralles disertará sobre el tema: «Hay una clasificacion de articulaciones que llena todas las condiciones de una buena clasificacion? Caso de no haberla, ¿cuál es la mejor?»

Ayer tarde á las tres tuvo lugar en el Triunfo de pelota de la calle de Pelayo una importante partida, jugando de una parte Mariano Bauxallí (a) *Llauraoret* y Ramon Mari (a) el *Chatet* y de otra tres jugadores procedentes de los pueblos de la Marina.

Con tal motivo se vió concurridísimo aquel local, quedando satisfecho el público de los jugadores.

Segun acuerdo de la junta directiva, mañana se dará en el círculo del Comercio el primer baile de máscaras de doce á cuatro de la madrugada.

Mañana á las tres de la tarde, propagará el Instituto Médico valenciano, en el sitio de costumbre, la linfa vacuna.

Se han reunido de nuevo los estudiantes de la Facultad de Medicina para organizar la comparsa de Carnaval que tanto llama la atencion todos los años. Acordóse proceder á la eleccion de la junta directiva, recayendo los nombramientos en los siguientes jóvenes:

Presidente, D. Felipe Valebona; vicepresidente, D. José Sellers Pareja; secretario, D. Gaspar Montoliu Dolz; vicesecretario, D. Juan Estevan Alcayde; tesorero, Mariano Marco Selda; vocales los Sres. Gress Monzó, Sanchordi Salesles, Llistao Chiva, Novella Martínez, Estopiñá Remon, Candela Gil, é Ibanez.

La sociedad valenciana de Agricultura ha tenido durante las últimas semanas un considerable aumento de socios. Entre otros han ingresado en ella todos los individuos que forman el colegio profesional agronómico y residen en esta capital.

Segun nos participa la direccion del tram-via de esta ciudad, los conductores del mismo están encargados de recoger los pases que han caducado del año anterior.

Se ha ampliado el expediente promovido por el ayuntamiento de Sollana relativo á la cesion del ex-convento de Mercedarios de aquella localidad, con destino á escuelas públicas y casa capítular.

La botica que fué de D. Juan Sanz, sita en la calle de San Andrés del vecino Pueblo Nuevo del Mar, ha sido cerrada por la autoridad á petición de la Junta de Sanidad, seccion de asuntos médicos, fundándose para ello en que el que estaba al frente de dicho establecimiento desde la muerte del Sr. Sanz, carece del título facultativo imprescindible para ello.

Hoy tendrá lugar en el teatro de la Princesa el beneficio del Sr. Beracochea en el que se podrá en escena la zarzuela bufa en tres actos, titulada «Mefistófeles». En el intermedio del segundo al tercer acto, el beneficiado cantará la romanza «Stella confidenta.»

Sociedad Escolar-Médica. -- Certámenes de 1882.—Memorias presentadas en secretaría hasta el 31 de Diciembre de 1881.

Núm. 1.—Lema: Qua ob plenitudinem non purgantur, seccion vena curantur.

Núm. 2.—Lema: Sin digital, ópío y hierro, la terapéutica sería nula.

Núm. 3.—Lema: Las dudas que aun existen sobre la patogenia de la eclamsia, acabará la ciencia por resolverlas. Los adelantos realizados hasta la fecha, nos hacen esperar que la deseada explicacion no está muy lejos.

Núm. 4.—Lema: A tal sangre tal salud.

Núm. 5.—Lema: La observacion y la experimentacion son las antorchas destinadas á destruir las tñieblas del aforismo de Gausius.

Valencia 18 de Enero de 1882.—El Presidente general, A. Alfonso.—El secretario general, J. Oltra.

Con objeto de formar una estadística general de los centros de instruccion y recreo que existen en todas las provincias de España, tienen orden los gobernadores civiles de recojer datos acerca de los que radiquen en el territorio sujeto á su jurisdiccion.

Se ha tomado por el ministro de Ultramar la resolucion de sacar á oposicion las cátedras vacantes en la Universidad de la Habana, que hasta ahora se proveian por concurso.

Las cátedras vacantes son 35; de las facultades de Filosofia y Letras, cinco; ciencias, diez y seis; medicina, siete, y seis de derecho.

Los tribunales se constituirán en Madrid y en la Habana por mitad, habiéndose dado cuenta al ministerio de Fomento para que, por lo que hace á la Península, nombre los tribunales correspondientes.

Las oposiciones empezarán antes de seis meses.

Durante el año 1881 han desembarcado en el puerto de Orán 13.381 españoles. En el mismo periodo de tiempo, el número de repatriados fué 27.915.

La poblacion española en aquella provincia ha disminuido, pues, en 14.534 habitantes.

Pero es de suponer que esta cifra se reduzca notablemente y hasta que pronto sea rebasada, si atendemos á la constante emigracion al territorio argelino, especialmente de las provincias de Alicante y Almería, de donde dicen que diariamente acuden al gobierno civil muchos trabajadores en solicitud de pasaporte para emigrar al Africa.

Segun leemos en un periódico afecto á la política zorrillista, de los treinta y pico comités provinciales del partido progresista que existen organizados, veintiseis ó veintisiete se han adherido á la mayoría del comité central.

Y segun el colega, este comité está demostrando una actividad asombrosa en la organizacion del partido que contrasta con la pasividad de la junta directiva de los amigos del Sr. Martos y Montero.

La Sociedad de Agricultura de Valencia nos ha remitido el último número de la revista que mensualmente publica titulada *La Agricultura valenciana*, y cuyo sumario es el que sigue:

Seccion técnica.—Exposicion universal de máquinas aplicables á la industria, por R. Sociats.

Seccion doctrinal.—Consideraciones sobre la libertad de comercio y la proteccion arancelaria, por J. Janini Valero.

Seccion oficial.—Memoria de los trabajos realizados por la sociedad durante el año 1880 y primer tercio de 1881.

Seccion técnica.—Exposicion regional de flores y plantas, por R. Sociats.

El consejo de Instruccion pública ha elevado ya al ministerio de Fomento la propuesta en terna para proveer la cátedra de latin vacante en el Instituto de Valencia.

Segun nuestras noticias, dicha terna está formada de los Sres. Obradors, Ralero y Cuevas, por el orden en que los colocamos.

Se ha acordado que se provean por oposicion las cátedras de agricultura vacantes en los institutos de Cáceres, Cádiz, Cuenca, Lérida, Lugo, Pontevedra, Tarragona y Toledo, como asimismo la de inglés vacante en el Instituto de Sevilla.

Ha sido declarado cesante D. José Cirujeda y Torán, secretario de la junta de Instruccion pública de esta provincia, encargándose interinamente del despacho de sus asuntos la seccion de Fomento de la misma.

En los escaparates del bazar del Sr. Janini, situado en la calle de Zaragoza, ha sido expuesto al público el busto del malogrado D. Cristóbal Pascual y Genis, debido al joven artista Sr. Fuster, discípulo del escultor Sr. Gilabert.

Han sido confirmados en sus puestos los ingenieros de montes D. Eduardo Serrano y D. Gregorio Lleó.

Se ha nombrado marinero con destino al servicio de la falta de sanidad del puerto de Cullera, Agustín Ferrando Tamarit.

La junta general que esta tarde á las seis ha de celebrarse en el local del Conservatorio de música, tiene por principal objeto la eleccion del director técnico de la citada corporacion. La junta directiva de la misma, atendiendo los señalados méritos que concurren en D. Salvador Giner, ha acordado proponer á la general la candidatura de nuestro distinguido paisano, quien se ha hecho merecedor por su talento á desempeñar tan honroso cargo.

Leemos en un colega que el celo y digno arzobispo de la diócesis ha tomado la iniciativa para organizar en Valencia la peregrinacion á Roma, con carácter de diocesana y agena por completo á toda mira política.

El Sr. Monescillo cree, con muchísima razon, que un acto puramente religioso, como debe ser este, no ha de estar ni ha de parecer que esté subordinado al interés de ningun partido, y que, para ello, los prelados son los que deben presidirlo.

Anteayer comunicó su pensamiento al cabildo metropolitano, que lo acogió con entusiasmo y se manifestó muy dispuesto á coadyuvar á él.

Trátase de fundar en esta capital un periódico vespertino, político, pero independiente, escrito por algunas personas que han pertenecido á distintas redacciones, y por consiguiente de diversas opiniones políticas.

El rector de esta Universidad se ha dirigido en atento oficio al Ayuntamiento interesándose en la mejora de los locales de algunas escuelas públicas de la capital, á fin de evitar el que dejen de asistir, tanto los maestros como los alumnos, por aquel motivo.

A pesar de que por el Gobierno civil han sido requeridas repetidas veces las alcaldías de los pueblos para que en breve plazo formularan el inventario de los bienes llamados de propios todavía, son muchos los municipios que, desobedeciendo las disposiciones del gobernador, no lo han hecho.

Dias atrás salieron de Valencia varios delegados de la primera autoridad civil con ánimo de apremiar á los morosos, y el resultado ha sido que algunos municipios no

vo de arroz, las cuales están enclavadas en término de Villanueva de Castellón, partida denominada de la *pajarilla*, habiéndose abierto juicio contradictorio por término de quince dias para que los interesados puedan entablar las reclamaciones que estimen convenientes á sus intereses.

Parece que mejora el servicio la empresa del egregio marqués de Campo.

Ayer solo trajo el correo de Madrid una hora y trece minutos de retraso, no enlazando por consiguiente con el de Barcelona.

¿Qué le importará al ilustre banquero que tuviera que pernoctar en nuestra ciudad los viajeros de la linea de Barcelona!

Siguen las denuncias de faroles que no se encienden á la hora fijada y que se apagan antes de la conveniente.

Treinta y nueve fueron ayer los denunciados.

La academia científico-literaria de la Juventud Católica de Valencia ha publicado el número 6 del interesante *Boletín-Revista* que contiene 40 páginas de amena é instructiva lectura correspondiente al pasado Diciembre, cuyo sumario el siguiente:

Revista del mes de Noviembre.—Discurso leído por el Dr. D. Vicente Gadea Orozco, vicepresidente primero de la Academia científico-literaria de la Juventud Católica de Valencia, en la solemne sesion en honor de su Inmaculada Patrona, celebrada en la noche del 11 de Diciembre de 1881.—Poesías leídas por sus autores en la solemne sesion celebrada por la Juventud Católica, en honor de su Inmaculada Patrona, en la noche del 11 de Diciembre de 1881: A María Inmaculada, por D. Antonio Martínez Torrejón. —A María Inmaculada, por D. José Guzmán Guallar.—Confitecías á María Inmaculada, por D. R. de Brugada.—A María Inmaculada, por D. José Escrig de Oloriz.—En el día de la Inmaculada, por D. José Sanchis Catalá.—Tota pulchra, por D. José Arroyo, presbítero.—Sientes del abismo, antes del pecado, por D. Francisco de Asís Renau, presbítero.—A María en su Inmaculada Concepcion, Patrona de la Juventud Católica de España, Oda premiada con la «Azucena de plata» en el certamen celebrado por la Academia Mariana de Lérida en 16 de Octubre último, por D. José Peris y Pascual, presbítero.

Se publica una vez al mes; importa la suscripcion un real á los suscritores; se admiten suscripciones aunque no pertenezcan á la sociedad, en el local de la Academia, D. Juan de Villarrasa, 12, principal.

Segun noticias oficiales, la mayor parte de las Diputaciones provinciales han dado por terminados sus trabajos de clasificacion de los pueblos para el impuesto de consumos.

En la calle de San Vicente, frente á la de la Linterna, rompió un carro el candelabro del alumbrado. Los guardias municipales denunciaron al conductor á la alcaldía.

Tambien en el teatro de Ruzafa darán mañana de doce á cinco de la madrugada otro baile de máscaras.

Que se diviertan. Anteañoche se cometió un robo en una casa de la calle de Santo Tomás del vecino pueblo del Grao, llevándose los ladrones unos quinientos reales en metaló y algunas prendas de ropa que se hallaron á mano.

Han sido detenidos dos vecinos de aquel pueblo como presuntos autores.

Tambien en el mismo dia fueron robadas algunas alhajas y ropas de una casa baja de la calle de Carniceros, sin que se haya podido saber hasta la hora presente quien ó quienes sean los autores del secuestro apuntado.

Han sido denunciadas á la alcaldía por su malísimo estado, varias calles de la capital entre otras la de Tomasos, Carlos Cervera y Vivons.

Ahora solo falta que sean recompuestas. ¿Lo serán?

En la calle de la Cullereta se propinaron anteayer dos individuos algunos bofetones.

En la de Bordellets, una prógima administró un paló á un sujeto el cual amenazó á esta con una navaja.

De ambos escándalos, tiene conocimiento el juzgado.

Segun nos dicen de Casinos, actualmente se encuentra al frente de aquel puesto de la Guardia civil, un cabo de este benemérito instituto que está casado con una vecina de dicho pueblo, cuya última circuntancia le impide continuar en el referido puesto, por hallarse prohibido en los reglamentos del referido instituto.

Por esta razon se trasladó á otro pueblo, pero ahora resulta que se ha vuelto á encargarse del puesto mencionado.

¿Quare Cause?

Hace ya mucho tiempo que se subastó por la Diputacion provincial la construccion de la carretera de Silla al empalme de la de Torrente á Real, y sin embargo las obras no han principiado.

Parece que el contratista á quien se le adjudicó, trata de evadir su compromiso escusándose entre otras cosas, en que la Diputacion no ha terminado el expediente de expropiacion.

De lo anteriormente dicho, se desprende: que las obras no están ni siquiera comenzadas, cuando es ya hora de que estuvieran tocando á su término; y que la Diputacion provincial no se da mucha prisa en concluir el expediente de expropiacion.

En breve publicará «La Gaceta» una real orden del ministerio de Fomento autorizando la cotizacion en Bolsa de los títulos provisionales del 4 0/0, que ha empezado á expedir el Banco de España.

Segun noticias, el reglamento y tarifas de la contribucion industrial no empezará á regir hasta el 1.º de Julio próximo.

Mañana á las diez de la noche celebrará la sociedad recreativa El Iris el segundo baile de máscaras.

Es de esperar esté tan concurrido como el anterior.

La célebre bailarina señorita doña Emilia Pinchiera, hermana de la primera bailarina que actúa en el teatro Principal, se encuentra enferma de alguna gravedad.

Lo sentimos muy mucho y le deseamos su alivio y pronto restablecimiento.

res en el mismo y otros pasajes, tales como el tránsito del *requiem* al *Kyrie*; el bombo que hasta de ahora en materias religiosas, parecía estar exclusivamente reservado al rosario de la Aurora, en los pueblos; y por último los intempestivos trompetazos del *Kyrie* y el *requiem*, donde vienen a cambiar en tono imperativo el carácter suplicatorio, sumiso y humilde de la letra.

Hay tal cúmulo de falsedades en el párrafo que acabamos de copiar; está escrito con tal saña; hay una intención tan manifiesta e impropia de un crítico que se cree con los suficientes títulos para juzgar una obra, que francamente, no queremos refutarlo entregándolo tan solo al juicio sano e imparcial de los verdaderos maestros y al fallo de la vindicta pública, que de seguro ha de ver como nosotros la imprudente locura, no de una redacción de periódico que debe ser agena al trabajo citado, sino al desprecio, envidia que el autor anónimo pueda tener contra el Sr. Giner, cuya reputación como a notable compositor está muy por encima del que, queriendo rebajarle, ha conseguido el efecto contrario que se propuso.

No queremos continuar mas en este terreno enojoso para nosotros, al cual no quisieramos haber sido conducidos; pero ante la forma que el articulista ha empleado en su ataque, no cabe contestar de otro modo. Salga a la palestra el despedido *anater*; firme sus escritos, y entonces concretaremos la cuestión a términos razonables y le probaremos lo equivocado que está en este asunto.

Benito Busó

CORREO NACIONAL

MADRID.

La tarde ha sido fría en los círculos políticos — dice *La Correspondencia* recibida ayer. — Apenas se ve, no ya un personaje, sino ni el amigo de un personaje.

Los rumores de ayer han comenzado a confirmarse tímidamente. *La Mañana* pide el planteamiento de las reformas políticas ofrecidas por el partido constitucional y la pronta reunión de las Cortes.

El artículo del colega ha sido el asunto principal de las conversaciones.

Los conservadores no dicen nada, no saben nada, no piensan nada.

Han entregado por completo a sus adversarios todo el campo de la política.

El Sr. Cánovas del Castillo, muy ocupado con las cosas del Ateneo.

El Sr. Romero Robledo muy tranquilo en Antequera.

La única actividad que desarrollan se refiere a la elección del Sr. Hoppe por la sociedad Económica matritense para el cargo de senador, y aun esto es poco, pues los mismos adversarios ofrecen a aquel candidato su apoyo ó su indiferente expectación.

Una nueva carta del Sr. Salmeron confirma otra vez mas las noticias de *La Correspondencia*.

Y quizá no venga solo; quizá, aunque esto hoy es muy dudoso, venga tambien el señor Ruiz Zorrilla.

Sobre la peregrinación a Roma, hay algun descontento entre los constitucionales.

Ya se habla de interpelar al gobierno por algun diputado de la mayoría.

Los pesimistas suponen que la mayoría de los amigos del Gobierno quieren una crisis parcial, y que el Sr. Sagasta y algunos otros ministros se resisten a plantearla. Pero atendida la union que se impone a todos los fusionistas, deben ser completamente infundados aquellos rumores.

El artículo de *La Mañana* publicado ayer pidiendo la inmediata reunion de Cortes, era muy comentado anoche en varios círculos políticos, como lo fué por la tarde en el salón de Conferencias del Congreso.

La circunstancia de tenerse al Sr. Balaguer por inspirador de aquel periódico, daba importancia al asunto.

Una vez abiertas las Cortes, el diputado Sr. Cañamaque se propone interpelar al señor ministro de la Gobernación acerca de la peregrinación a Roma.

Por la fiscalía del Tribunal Supremo se enviarán hoy al ministerio de Gracia y Justicia, para su informe, varios expedientes de indulto de pena de muerte.

Ayer llegó a Madrid uno de los comisionados por los acreedores al Estado, de Barcelona.

Undespacho recibido en los centros oficiales anuncia que los demás señores que forman la comision, se proponen llegar el próximo viernes.

Posible es que en el mismo día por la tarde se celebre la segunda de las conferencias anunciadas, para tratar de la conversion de la Deuda.

El Sr. Moret explicará hoy en la Universidad central su primera lección del curso de «Estudios superiores de Administración.» Los Sres. Figuerola, Montero Rios y Castellar comenzarán en los días siguientes a explicar sus respectivas asignaturas.

Entre muchos estudiantes de las diversas Facultades habia anoche el propósito de preparar una entusiasta y respetuosa adhesión a los profesores reintegrados en sus cátedras.

PROVINCIAS.

Aragon puede estar satisfecho de si mismo — dice *El Diario de Huesca*.

No en vano nos las habiamos prometido muy felices cuando de levantar el espíritu público de esta noble tierra se trataba.

El capital de 15 millones de pesetas a suscribir en acciones de 500, para subvenir a la construcción del ferro-carril de Canfranc se ha cubierto tres veces, pues las pedidas ascienden a 45 millones, lo cual hará necesario un prorrateo de 33 0/0.

Nombrado en Zaragoza un comité ejecutivo, que dará forma legal a la sociedad, irá a Madrid a entender en todo lo relativo a la subasta de la línea.

En cuanto a la época en que ha de anunciarse, nada puede asegurarse de una manera cierta. La cuestión pende hoy de las gestiones diplomáticas para constituir la comision internacional que ha de fijar el emplazamiento del túnel y forma de los trabajos por ambos territorios. Creemos que no se hará esperar muchos días el primer acuerdo.

El ministro de Fomento, por su parte, ha pedido al de la Guerra que nombre los ingenieros militares que en union de los del cuerpo de caminos han de decidir si la distancia comprendida entre el puente de Calderenas y Jaca ha de seguir el trazado del rio Gallego hasta Sabiñanigo, ó el directo atravesando el monte de Ornel, cuyos dos trazados han sido ya estudiados debidamente.

Y añade el colega:

«A las dos de la tarde ascendia en esta ciudad próximamente a 2.000 el pedido de acciones en firme para la Sociedad anónima aragonesa que proyecta interesarse en la construcción del camino de hierro de Huesca a la frontera francesa. La suscripción en firme se abrirá mañana por todo el día en Zaragoza, quedando definitivamente cerrada a las seis de la tarde. Forzosamente se habrán de prorratear las demandas, pues sumarán por lo menos, según se asegura por personas competentes, el duplo de las 20.000 acciones fijadas para esta clase de compromisos. La suscripción pública de las 10.000 acciones restantes, complemento del capital social, se abrirá a la vez, y por plazo de 10 ó 15 días, en Zaragoza, Teruel y Huesca, y en ella es de suponer se interesarán los aragoneses con no menos empeño y solicitud que lo han hecho en la anterior.»

Harán bien por varias razones.

—La Guardia civil de Minglanilla (Cuenca), despues de una activa persecucion, ha capturado a José Noguero y Manuel González, vecinos de Villa Mela (Albacete), que compraron a unos pastores 11 reses lanaras, entregándoles en pago 143 pesetas en monedas falsas.

El ganado ha sido entregado a los pastores.

—Hace pocos días se presentó en las oficinas del Banco en Sevilla un sujeto solicitando una libreta de talones para los banqueros Sres. Lamarque y Diaz. Trascorridos algunos días se presentó en el Banco un caballero para hacer efectivo un talon de 34.000 reales, expedido, al parecer, por la expresada casa bancaria. Al abonar el cajero su importe reparó que el talon llevaba la firma de Lamarque y compañía y no la de Lamarque y Diaz, que es la razon social de dicha casa desde primero de año, por lo cual se negó a hacer el pago, rogando al caballero que volviese al escritorio del señor Lamarque para que se deshiciera lo que suponía un error involuntario.

El sujeto en cuestion, despues de insistir brevemente, marchó diciendo que volvería. Por último se descubrió la verdad, resultando que se trataba de cometer una estafa.

—El jefe de la Guardia civil del puesto de Molina ha comunicado al gobernador de Guadalupe haber sido incendiada en el pueblo de Pinilla una paridera que encerraba 264 reses, las cuales fueron pasto de las llamas.

Con este motivo ha sido entregado a los tribunales el vecino Tomás Lorente, presunto autor del delito.

CARTAS Y TELEGRAMAS

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de EL UNIVERSO:

Esta noche de once a doce llegará la corte de Villaviciosa y ya se anuncia para mañana una conferencia de los Sres. Romero Ortiz, Balaguer y Lopez Dominguez, que han de avistarse con el Sr. Sagasta para tratar del estado actual de la política.

Esta conferencia dicen se relaciona con la carta que dichos señores mandaron al jefe del Gabinete, y de aquella ha de resultar apoyo incondicional de toda la mayoría, si se plantea la crisis parcial, ó una oposicion constitucional pidiendo la realizacion de las reformas anunciadas, ya efectuandola en la tribuna ó en la prensa.

Esta actitud energética, iniciada por *El Eco* y secundada por *La Mañana*, órgano del Sr. Balaguer, será seguida por otros periódicos, y como los descontentos son mas que los agradecidos, continuamente ha de aumentarse el contingente de los que bajo esta bandera se cobigen.

Si se atiende a la opinion de los amigos del gobierno, defienden los actos de éste con un calor y un apasionamiento que no dá lugar a dudas; pero que a poco que con ellos se discute no dejan de comprender la especial situación a que han llegado las cosas y al extremo que las han conducido la intemperancia de algunos que creen poderse realizar todo antes del tiempo prudencial que exijan las circunstancias.

Es sensible que tal estado anómalo lo vayan creando los mismos partidarios del actual Gabinete, el cual sino transige y aquellos no ceden de sus pretensiones, que despues de todo y a pesar de estar envueltas bajo el manto de una susceptibilidad que tratan de justificar, no encierran mas que una pretension eminentemente personal, surgirán grandes disturbios en el campo constitucional.

Si como decia ayer se confirma el rumor de que se trata por el Sr. Camacho de pedir un suplemento de crédito para indemnizar a los súbditos franceses que han salido perjudicados en nuestras luchas intestinas, especialmente en Cartajena y en el Norte, se demostrará claramente cuán ineficaces han sido las negociaciones diplomáticas pidiendo resarcimiento por los asesinatos de Suda.

Si el hecho llega a ser cierto, envuelve una gravedad y no escasas complicaciones para el gobierno, quedando en muy mal lugar el señor marques de Vega de Armijo.

Todo el mundo nota que desde que en el discurso del Mensaje, se prometió en términos vagos, la pronta resolución de este asunto, ya no se ha vuelto a hablar de él, ni nada de cierto y concreto se sabe del estado en que se encuentran las negociaciones, y esto da margen, a que la gente ávida de sensaciones, se forge en una época como esta, tan exhausta de noticias, cuantas ilusiones crea conducentes, para agravar mas la situación del gobierno, que no llega a ser tan crítica como muchos suponen, ni que pueda venir un día en que este Gabinete de margen a creer que el de Cánovas fué mejor.

Esto solo cabe en espíritus amantes siempre de evoluciones atropelladas, pero nunca

en los que examinan el estado de las cosas bajo otro prisma.

Todo gobierno tiene que superar obstáculos, mas ó menos graves para realizar sus planes políticos, y nada difícil es comprender los que se pueden presentar al actual, que tiene por una parte que calmar las impaciencias de los suyos, que desean a todo trance la homogeneidad y los recelos de los otros que se creen avasallados y despreciados por éstos.

Aquí está la clave del enigma, y por lo mismo la fria expectacion del Sr. Sagasta, que deja venir las cosas para que ellas mismas se resuelvan conforme las circunstancias las presenten.

Anoche tuvo lugar el ensayo general de «La hija del aire», en el teatro Español.

Esta obra que se puso en el Real, cuando las fiestas de Calderon, y casi pasó desapercibida, está llamada a ser el asunto de la temporada.

Ducaczel no ha omitido gasto alguno, para presentarla con riqueza y propiedad. Calvo que durante su viaje por el extranjero no ha hecho mas que estudiar obras, museos, y cuanto con el arte que con tanto acierto cultiva se relaciona, ha puesto de su parte cuanto su talento y conocimiento del teatro Español le ha sugerido para que el público madrileño vea esta joya de Calderon.

La velada que dió anoche la sociedad Geográfica, fué interesantísima bajo el punto de vista científico.

El viajero inglés Mr. Mitchinson, dió una conferencia en francés de sus escursiones en Africa, llevadas a cabo en los años 1878 al 81, dirigiendo casi en absoluto de cuanto sobre la materia han dicho otros viajeros que le han precedido.

Segun él, el país, en general es malo, exento de esa portentosa vegetacion con que hasta el presente nos lo pintan, siendo por el contrario una inmensa sábana de arena con alguna que otra muestra de arbolado. Las tribus que pueblan el país son tratables y su carácter por lo comun receloso.

Dentro de unos días dará otra conferencia sobre las razas del continente africano.

Madrid 18 Enero.

A. B.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 18 de Enero de 1882.

El Eco de Madrid y *La Mañana* han contagiado a sus colegas políticos y todos piden ya lo mismo; otro de los diarios constitucionales mas admirador de Sagasta, saldrá esta noche aprobando la conducta de los que le han precedido en declaraciones poco simpáticas al ministerio, y poniéndose al lado de la mayoría parlamentaria contra la situación, expresando que tienen razon en lo que solicitan; lo grave no es esto, sino que antes pedian cuatro carteras para sus amigos, y al paso que van no se pasará mucho tiempo sin que las necesiten todas.

Grave es, sin duda, la situación en que colocan al Sr. Sagasta sus amigos, que tiene además otros asuntos no menos graves que resolver; por nuestra parte nos inclinamos a creer, a pesar de la resistencia manifiesta del presidente del Consejo, que la crisis se planteará, y la modificación ministerial será mucho mas extensa de lo que se espera.

En resumen: ya no son paralelas las que se establecen contra el gobierno por sus mismos amigos parciales; ya no son trabajos de zapa ni de bloqueo, todo eso está hecho; se habla de batallas verdaderas para la que se aprestan unos y otros, y para la que se recaban tantos y tantos recursos, que nos parece increíble que el gobierno, y hasta la situación misma, salga con bien de aquella.

Respecto a la romería carlo-religiosa, noticias de Roma, del extranjero y de otros puntos de la península, dicen que personas respetables, sino se les quita ese carácter político a las romerías y demás actos religiosos, les negarán su concurso.

Algo ha influido ese consejo, cuanto ya no figurarán los Sres. Nocedal al frente de la manifestacion.

Los valores han quedado en baja desde hace dos ó tres días en la Bolsa de Madrid y Barcelona.

Lo mismo ha sucedido en los mercados de valores extranjeros de París y Londres.

La fiebre de los negocios, las grandes compras efectuadas en París, y sobre todo los encargos de venta y compra por órden de los negociantes franceses que operan en Londres, han ejercido grave presion en la plaza inglesa, hasta el punto de hacerse con bastante dificultad la última liquidacion.

Esa fiebre francesa ha influido poderosamente en la baja de todos los valores extranjeros, tanto de Europa como de América y las diarias alternativas y oscilaciones bruscas ocurridas apenas llegados los despachos de París, prueban el ascenso que este centro de contratación ejerce sobre los demás.

La baja de los fondos en Barcelona no ha debido sorprender a nadie.

Tal incremento y latitud daban los especuladores a sus negocios que todos predicamos una catástrofe sino se retraían como parece ha sucedido ya.

El objeto de esas operaciones cuando no hay una base bastante sólida, la creación de tantas y tantas sociedades que a nada práctico pueden responder, no tienen mas objetivo que la prima, y aunque faltan detalles, se habla de una baja que sube a un 80 0/0.

Aun las sociedades y compañías mas antiguas, mas acreditadas y mejor organizadas, aquellas que tienen una base sólida sufren tambien en estos casos las consecuencias de esos desbordamientos, pues a todos llegan esas catástrofes, y aunque se repongan tardan bastante en hallar su equilibrio.

En esta, como en otras ocasiones, la prensa ha dado saludables consejos, desatendidos como desgraciadamente acontece casi siempre.

Sirva este fracaso que hoy lamentan los catalanes de aviso para otros tiempos.

Espereemos, sin embargo, nuevos detalles sobre tan difícil situación, pues la importancia del asunto lo reclama y lo exige la honradez y buena fé de todos.

Signe la carencia de noticias, y difícilmente hay con que llenar esta parte de mi epistola que dedico a ellos.

El banquete que se dará el 23 en el palacio de la plaza de Oriente constará de 180 cubiertos.

El tren real ha salido de Badajoz con dos horas de retraso, y no llegará a Madrid a las doce de la noche como se habia anunciado.

Su Santidad ha prohibido terminantemente la peregrinacion de los amigos del *Siglo Futuro*, sino se la despoja de todo carácter político.

Han llegado hoy a Madrid el general Riquelme y D. Rafael Menendez de la Vega.

La cuestion entre el clero católico alemán y el gobierno está próxima a un resultado satisfactorio.

De V. atento S. S. S.

X.

INTERESES LOCALES

AVISOS OFICIALES Y JUDICIALES.

Servicio de la plaza para hoy 20 de Enero de 1882.

Parada: el batallon de cazadores de Segorbe. Jefe de día: D. Matias Gomez, teniente coronel comandante del regimiento de San Fernando.

Hospital y provisiones: tercer c. de Sesma. Paseo de enfermos y conduccion de altas a sus cuarteles y barberos al hospital, 5.º Montado.

El C. T. C. Mayor de plaza, Margarit.

Alcaldía constitucional de Valencia.—Quintas.—Distrito de Serranos.—Ignorándose el paradero del mozo numero 92 de este distrito en el reemplazo de 1881 Julio Gimeno y Martinez, que según noticias se encontraba en el Durango, para que en el termino de treinta días contados desde en el que se inserte este edicto en *El Boletín oficial* de la provincia, se presente para ser ingresado en caja, y caso de no verificarlo sera declarado prófugo.

Valencia 18 de Enero de 1882.—El presidente del distrito, Miguel Domingo Roncal.

AVISOS DE CORPORACIONES.

Círculo Valenciano.—Esta sociedad celebrará baile de máscaras el día 21 de los corrientes, de once de la noche a cuatro de la madrugada.

Los señores socios que deseen billetes de señora, se servirán pasar a recogerlos a secretaria los días 20 y 21, de cuatro a siete de la noche.

Valencia 18 de Enero de 1882.—El secretario, Elias Ferrer.

Conservatorio de Música de Valencia.—Secretaría general.—Anuncio.—Por acuerdo de la Junta Directiva, se convoca a los señores socios de este Establecimiento a una junta general que se celebrará el día 20 de los corrientes, a las seis de la tarde, para tratar asuntos de mucho interés.

Valencia 17 de Enero de 1882.—El vicepresidente, Joaquin de Roca y Cabezas.

El Iris. Mañana sábado a las diez de la noche, se celebrará el segundo baile de máscaras.

Los billetes de señora se darán en secretaria esta noche de ocho a once, exhibiendo la contraseña que vá unida al recibo del presente mes, que servirá de entrada para el socio.

Valencia 20 de Enero de 1882, el secretario, Federico Vela.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA.

ESTADO ATMOSFÉRICO del día 19 de Enero de 1882 a las nueve de la mañana.

Barómet. red. a 0° en milim.	Temperatura centig.	Humedad relativa.	Dirrec. del viento.	Fuerza del viento.	Estado del cielo.
778,0	8,0	75	NE.	Brisa	Desp.

Observaciones desde las nueve de la mañana del día anterior.

Temperatura máxima al sol. 34,0
Temperatura máxima a la sombra. 15,5
Temperatura mínima a la sombra. 3,0
Evaporacion en milímetros. 4,2
Lluvia en milímetros. 0,0
Velocidad del viento en kilogramos. 187

Observaciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 y 47 minutos de la mañana y se pone a las 5 y 6 minutos de la tarde.

La luna sale a las 7 y 31 minutos de la mañana, y se pone a las 6 y 28 minutos de la noche.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados el día 18 de Enero de 1882.

Vapor inglés Alexandria, de 2017 t.; c. m. Sres. Buchan, de Palermo con efectos y 36 tripulantes.

Vapor esp. Bazán, de 782 t.; c. G. Barreño, de Tarragona, con idem y 28 tripulantes.

Laud esp. Santo Cristo, de 40 t.; p. Manuel Martínez de Barcelona, con idem y 7 tripulantes.

Brik-berca italiano Próspero Raceto, de 394 toneladas; c. Próspero Raceto, de Marsella, con lastre y 15 tripulantes.

Laud esp. Esperanza, de 34 t.; p. Miguel Cardell, de Cile, con idem y 6 tripulantes.

Vapor esp. Segovia, de 557 t.; c. Emilio David, de Alicante con efectos y 30 tripulantes.

Vapor esp. Guadiana, de 385 t.; c. José Heredia, de Tarragona, con idem y 15 tripulantes.

Vapor alemán Stockholm, de 574 t.; c. Fernan, de Burriana, con idem y 15 tripulantes.

Laud esp. Dos Hermanos, de 27 t.; p. Manuel Valera, de Castellon, con lastre y 5 tripulantes.

Laud esp. Carmelo, de 29 t.; p. Sebastian Turó, de Malgrat, con efectos y 5 tripulantes.

SALIDOS.

Laud esp. Antonieta, de 44 t.; p. José Simó, para Oliva, con lastre y 7 tripulantes.

Laud esp. María, de 21 t.; p. Mariano Ferrer, para Cullera, con idem y 6 tripulantes.

Vapor esp. Segovia, de 557 t.; c. E. David, para Rosterdam, con efectos y 30 tripulantes.

Vapor esp. Bazán, de 782 t.; c. G. Barreño, para Marsella, con idem y 22 tripulantes.

Vapor inglés Alexandria, 2017 t.; c. M. Buchan, para Nueva-Yor, con idem y 36 tripulantes.

Bateau francés Justin Marie, de 59 t.; p. monsieur Ablar, para Cete, con lastre y 6 tripulantes.

Vapor francés Pylheas, de 264 t.; c. Mr. Durand, para Cete, con vino y 47 tripulantes.

Balandra esp. Lucena, de 28 t.; p. Bartolomé Marco, para Denia, con efectos y 4 tripulantes.

Laud esp. Salvador, de 48 t.; p. Vicente Anastasio, para Cádiz, con idem y 6 tripulantes.

Laud esp. Esperanza, de 34 t.; p. Miguel Corbell, para Burriana, con lastre y 6 tripulantes.

Vapor francés Saint Pierre, de 630 t.; c. Mr. Vezin, para Saint Nozaire, con vino y 19 tripulantes.

Laud esp. Dos Hermanos, de 27 t.; p. Manuel Valero, para Cullera, con lastre y 5 tripulantes.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. San Fabian papa, y San Sebastián mártires.

SANTOS DE MAÑANA. San Fructuoso ob. y Santa Inés virgen y mártir.

CUARENTA HORAS. Concluyen en la iglesia de San Antonio Abad: se descubre a las siete de la mañana y se reserva a las cinco de la tarde. Mañana principian en la iglesia del Real Colegio de Corpus Christi.

COTIZACION DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA, ROY DIA DE LA FERIA.

Londres, a 90 días fecha, 47-70 a 47-80.
Paris, 8 días vista, 4-96 a 4-97.
Marsella, 8 días vista, 4-96 a 4-97.

Cambios	Ben.	Daño.	Ben.	Cambios	Ben.	Daño.
Alicant.		1/2 a 5/8	Málaga.		1/2 a 5/8	
Almería.		5/8 a 3/4	Múrcia.		7/8 a 1	
Barcel.		1/4 a 3/8	Reus.		3/8 a 1/2	
Bilbao.		5/8 a 3/4	Santana.		5/8 a 3/4	
Cádiz.		1/2 a 5/8	Sevilla.		1/2 a 5/8	
Cartag.		5/8 a 3/4	Tarrag.		3/8 a 1/2	
Castell.		5/8 a 3/4	Vigo.		3/4 a 7/8	
Coruña.		3/4 a 7/8	Zarag.		3/8 a 1/2	
Madrid.		5/8 a 3/4				

Descuento de letras, Banco de España, 4 por 0/0 anual.

Valencia 17 de Enero de 1882.—El síndico, Vicente Ciurana.

DIVERSIONES PÚBLICAS

TEATRO PRINCIPAL.—8.ª función de Gayerre.—La ópera en tres actos, I Puritani.—A las ocho.

TEATRO DE LA PRINCESA.—Funcion para hoy.—A las ocho.—85 de abono.—Turno impar.—A beneficio del tenor Sr. Beracochea.—La zarzuela en tres actos, Melisóteles.—La romanza, Itella Confidente.

TEATRO-CAFÉ.—Funcion para hoy.—A las ocho.—El drama en dos actos, Amor de madre.—La comedia en un acto, En dimas de carnistoles.—Lo tonadilla en un acto, D. Estrujulo.—La zarzuela en un acto, Canto de ángeles.

TEATRO DE APOLO.—Funcion para hoy.—A las ocho.—69 de abono.—Turno impar.—La comedia en dos actos, Por fuera y por dentro.—Grandes ejercicios de prestidigitacion por Monsieur Guillot, el brujo.—Exposicion por monsieur David.

ÚLTIMA HORA

ESTADO DEL TIEMPO.

Día 18 de Enero.

Nunca han sido tan altas y estables las presiones en el Occidente de Europa ni en nuestra Península. Tambien en el resto de Europa el barómetro tiene una altura excepcional.

Ningun centro de presion existe y no hay indicacion alguna de que el temporal seco, frio y despejado reciente cese ó se modifique. Por el contrario, la situacion meteorológica es tal que parece asegurado el buen tiempo por algunos días.

El máximo barométrico de la Península persiste en Valladolid, coincidiendo en el centro de la Península la altura máxima del barómetro y la mínima temperatura.

La vetea manifiesta tendencia a girar hacia el S. En general en España y Portugal siguen dominando las brisas del N. y NE.; mas la corriente del SE., que sopla en el resto del Occidente, lucha por establecerse tambien en nuestro país. El cielo presenta vario aspecto; llueve, aunque poco, en las provincias de Levante y la mar está algo ag

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPANIA TRASATLANTICA
(ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA)



SERVICIO PARA PUERTO-RICO Y HABANA.

SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

SALIDAS DE	Barcelona.	los días	4 y 25	de cada mes.
	Valencia.		5 y 26	
	Málaga.		7 y 27	
	Cádiz.		10 y 30	
	Santander.		20	
Coruña.		21		

Los vapores que salgan los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en las PALMAS Gran Canaria, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman cargo a flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas.
AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champérica, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales, desde Panamá a California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Paíta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas a familias. Precios convencionales por aposento de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Bilettes de 3.^a clase para Habana y Puerto-Rico y sus litorales, a 35 duros. De 3.^a preferente con mas comodidades, a 50 duros para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

Darán detalles los Consignatarios de la Compañía DART y C.^a, plaza de Calatrava, 2, entresuelo, derecha.—VALENCIA.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente a los cargadores los medios de asegurar la mercancía y efectos transportados por los vapores de esta Compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

SOCIÉTÉ SAINT GOBAIN CHAUNY ET CIREY
Abonos químicos de San Gobain.
Venta con garantía real efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo intensivo y superior al del Perú.

Este abono, de reconocida eficacia para todos los cultivos, es de los más convenientes para el arroz, trigo, naranjos, cañamos, hortalizas, etcétera.

COMPOSICION: Amoniaco, de 8 a 9 por 100.
Fosfatos, todos asimilables, de 20 a 22 id.
Potasa (considerada anhidra), de 3 1/2 a 4 1/2 id.
PRECIOS: De 30.000 kilogramos en adelante. 125 rs. (Los 10 kilogramos Al por menor. 135 » 1 mos.

ABONO VITICOLA SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra flojera.
COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra), 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables, 20 a 22 id.
Nitrógeno, 2 id.
PRECIOS: De 20.000 kilogramos en adelante. 106 rs. (Los 100 kilogramos Al por menor. 112 » 1 mos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO
Superfosfatos de cal.—Sales de potasa.
Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS. La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.
ALMACENES. Camino del Grao, núm. 24, junto al ferrocarril de Tarragona.

GRAN

FABRICA DE CAJAS

para bodas y bautizos.

Completo surtido de cajas para la fabricacion de abanicos.

Fabricacion especial para todas las industrias y artes.

JOSÉ SANZ, MAR, 57

JARABERIA

D. RAMON RIVES

PLAZA DEL MERCADO, 40

- | | |
|-------------------------------|--|
| De achicorias. | De flor de naranjo. |
| » cortezas de cidra. | » yerba-luisa. |
| » goma. | » bálsamo de Tolú. |
| » agraz. | » ananás. |
| » malvabisco. | » fresas. |
| » membrillos. | » manzanas. |
| » granadas, etc., etc., | » melocotones, etc., etc., |
| » a 4 rs. frasco de 11 onzas. | » cetera, a 6 reales frasco de 11 onzas. |

Limonadas gaseosas en polvos, a la menta, cidra, bergamota, anís, etc., etc., a 2 rs. caja de 12 refrescos. Docenas de cajas, 18 rs.
Jarabes medicinales y de refresco.—Especialidades nacionales y extranjeras.
La casa responde de la esmerada preparacion de todos sus articulos.

DENTISTA

Extrae dientes sin dolor con la mayor facilidad, guia los de los niños cooca artificiales, limpia la dentadura, cura enfermedades secretas de hombres mujeres y niños de las que su titulo le autoriza, Mercado, 29, junto a la guardia del Princip al, **D. B. Zafon Vivas**.

A LOS AGRICULTORES
GANCA POSITIVA

Procedente de una quiebra se venden por la mitad de su precio en fábrica, una partida de guano químico.
Informarán calle de Juristas, núm. 5, piso 2.^o

AL PRECIO FIJO
VILLANUEVA Y C.^A
GRANDE ESTABLECIMIENTO AL DETALL EL PRIMERO EN ESPAÑA
CALLE DE LA PAZ, 8
esquina a la de Luis Vives.

PRECIO FIJO Inmenso surtido de abanicos, paraguas y sombrillas. Abanicos de invierno, para bailes, bodas y teatros, de última novedad, de París y Viena, de todos gustos y precios. Sombrillas, alta novedad, de seda y todas clases. Gran surtido de paraguas, de 13, 15, 18, 20, 26, hasta 120 rs. uno. Bastones ébano, desde 10 hasta 60 rs. uno. Bastones, varias clases, desde 4 hasta 60 rs. uno. 12.000 cortes de baston ébano superior, desde 8 a 18 rs. uno. 20.000 cortes de baston cañas, juncos, rotens y palos, de 2 a 20 rs. uno.

CALLE DE LA PAZ, 8

LA TIENDA DEL
LLAURAORET
plaza del Mercado, 9, y Liñan, 1.

Se recomienda a todos para comprar géneros con mucha ventaja en los precios.
Se reciben constantemente grandes remesas y se venden mucho mas baratos del precio de fábrica.
Hay a la venta buenas zarzas color y luto a UN real vara y las superiores a 1 1/2 rs.
Cretonas a 1 1/2 y 2 rs.
Bares filosos y lanas de vestido a 1 1/2 y 2 rs.
Lanas trage desde 6 rs. en adelante.
Telas colchon de todo un ancho desde 3 rs. para arriba.
Manteles, tohallas y servilletas algodón desde 6 cuartos.
Retortas desde 1 real y anchisimas a 2 rs.
Pañuelos de seda a 3 rs., y muy superiores a 5 y 6 rs.
Muchos pañuelos percal desde 3 cuartos.
Imitacion llagostera ancha a 1 1/2 y clase muy buena a 2 rs.
Forros de todas clases desde 7 cuartos.
Por piezas todo se dá mas barato aun.
Para sastres y modistas hay gran surtido de forros en todas clases.

EL COLUMBIA. (Anchor-Line) para Boston hacia el 3 de Febrero.
Consignatarios: Sres. Dart y C.^a, plaza de Calatrava, 2, entresuelo, Valencia.

EL BARAMBO saldrá de este puerto el 21 del corriente, para Tarragona y Barcelona, admitiendo cargo y pasajeros.
Consignatarios: Sres. Cebrian, Sarzo y Roig, Mozo-Zeit, 9.

EL GUADIANA saldrá el 20 del corriente para Tarragona, Celta y Marsella, admitiendo cargo y pasajeros.
Consignatario: D. Juan B. Bas-terrechea, Gobernador Viejo, 11, entresuelo.

EL SAN JOSÉ para Barcelona y Celta, el 20 del corriente.

EL TER. para Liverpool, cargando en Rurriana y el 21 del corriente en Valencia.

EL NAVIDAD para Alicante, Cartagena, Almería y Málaga el 22.

EL ARDANACH para Liverpool y Glasgow, el 20 del corriente en Burriana, y el 23 en Valencia.

EL TARIFA para Liverpool, el 25 del corriente.

EL CHERBOURG para Liverpool, el 27 del corriente.

Consignatario: D. F. Sagrista y Coll, plaza de San Jorge, 1. Darán razon en el Grao, Sra. Viuda de Aguirre é hijos, calle de San Antonio, 15.

***NODRIZA**
Una, casada, leche de quince días, busca cria para su casa. Darán razon, calle del portal de Valldigna, número 15, porteria.

GUANO DEL PERÚ
Calidad y precios unificados.

CALIDAD. Con más de 100 de amoniaco, y de 25 por 100 de fosfatos.
Garantizan estas dosis repetidos análisis hechos por los señores Dr. D. Pedro Fuster, catedrático de Agricultura. Dr. D. Francisco Castell, profesor auxiliar de la facultad de Ciencias.

PRECIOS. De 30.000 kilogramos arriba, 125 rs. los 100 kilogramos En partidas menores. 135 » los 100 kilogramos Al contado, tomando el guano en la balsa. Se vende en el Grao, en los almacenes de los que suscriben.
Trenor y Compañía.

GRAN SURTIDO
DE CHIMENEAS, ESTUFEAS Y CALDRIFEROS
de más de 500 modelos, sencillos y de lujo, para salas, salones, gabinetes, comedores, oficinas, etc.

DEPÓSITO
DE GUILLERMO MALABOUCHE,
plaza de la Pelota, núms. 6 y 7.

Además el público encontrará en el mismo establecimiento, a precios muy económicos.

Juegos para chimeneas, palas, tenazas, soportes, fuelles y escobillas.
Morillos y placas para chimeneas.
Hornillos de gas y de petróleo para guisar.
Hornillos comunes y con depósito de agua de varias otras clases.
Hornillos económicos de varios sistemas para calentar planchales, para planchadoras y casas particulares.
Cocinas económicas para casas particulares, fondas, cafés, colegios, hospicios, etc.

Bateria de cocina de hierro batido, estañado é inglesa, con baño de porcelana.
Aparatos económicos y sencillos para colar ropa.
Planchas de varios sistemas para planchar.
Molinos para café, pequeños, y grandes para establecimientos.
Tostadores de cafés, esféricos, económicos para tiendas y cafés.
Descansa paraguas y bastones.
Bombas para todos usos.
Y una inñitud de articulos más de economía doméstica, máquinas y fundicion de hierro.

SOMBRERERIA
DE VICENTE SERRANO

Sombreros de copa y hongo: los limpia y hace a la última moda, y no dejándolos como nuevos, no exige retribucion alguna.
Tambien arregla los de señora y niño, dándoles las formas elegantes de última moda.
Calle de San Gil, esquina a la de Adoradores, 12.

BUQUES DE VAPOR
Embarques de naranja.

EL PALM BRANCH para Philadelphia, el 23 del corriente.

EL NEVA para Liverpool, el 21 del corriente.

EL JUSTITIA para Londres, el lunes 23 del corriente.

EL DIDO para Tull, el 23 y 24 del corriente.

ELDORIAN. (Anchor-Line) para Boston, hacia el 25 de los corrientes fijamente.

EL UNIVERSO

DIARIO DEMOCRÁTICO-GUBERNAMENTAL

CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Valencia.	Por un mes..	Pesetas.	1'75	En el resto de España.	Por un trimestre.	Pesetas.	5'50
	Trimestre..	»	5'05		Semestre..	»	10'50
	Semestre..	»	9		Año.	»	20
	Año.	»	17'50				

En el extranjero los mismos precios que en provincias, con el aumento del timbre.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS.

Para los señores suscritores.	En primera plana, por línea.	Pesetas.	0'25	Para los no suscritores.	En primera plana, por línea.	Pesetas	0'50	
	En segunda y tercera, »	»	0'10		En segunda y tercera, »	»	»	0'20
	En cuarta, »	»	0'03		En cuarta, »	»	»	0'05

REDACCION: Salinas, 23.—ADMINISTRACION: Salinas, 16, imprenta.